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这个题目的大的背景是主耶稣的大使命.		主耶稣给我们的大使命是使万民作主的门

徒.		所以要去传福音,	然后给他们施洗,	使他们归于一个教会团体.		然后教导他们.		教导什

么呢?		凡主耶稣所吩咐的都要教导.		教导的目的是什么呢?		就是要他们遵守.		所以大使命

的核心之一在于教导他们遵守主耶稣一切的命令.		我们今天就从这个观点出发.		

	

问题是:现实不是这样,	我们的属灵生活问题就出在这里.		安提阿和三源合流怎样可

以帮助我们在教训他们遵守这方面有所贡献?		这是今天我们一起来思考的问题,	但这是一

个很大的题目	.	

	

首先简单提一下三源.		就是注重圣经的传统,	注重圣灵的工作的传统,	和注重基督徒

相通的教会生活的传统.		安提阿教材在教导方面有一个相当好的框架.		但教会不是为了教

导而教导,	教导是为了遵守.		三源合流在安提阿教育方面怎样为遵守主一切的吩咐做出贡

献是我们要探讨的问题.	

	

我们提到三源并不是说基督徒没有三源的经验.		我们都知道要好好读圣经,	常常祷

告,	就是注重圣灵的工作,	也经常参与教会生活.		我们的问题不是没有三源,	而是三源的平

衡把握.		我们常常会注重其中一源或两源而相对忽略其余.		这不仅仅反映在基督徒个人的

属灵生活上,	也反映在基督徒的群体属灵生活中.		今天我们不是要思考这些不同的团队如

何在三源合流的理念下彼此学习,提升,突破, 和同工.  我们思考的是基督徒作为个人如

何能平衡把握成为三源合流的人, 在我们成为主的门徒方面有所帮助.	

	



我们前面提到成为三源合流的人的关键是如何平衡三源.  这也是一个很大的题目,

不是我们这里讨论的.  我选择了一个特殊的角度问一个问题, 并且希望这个问题的答案

能给我们如何平衡三源带来一些亮光.  我们的问题是: 三源在哪里合流?	

	

一,	误用三源神的恩赐	

当然, 如果你注重圣经就会说三源在圣经上合流.  如果你注重圣灵你自然会说三

源在圣灵里合流.  如果你注重基督徒相通你说三源应当在基督徒生命造就上合流.  如果

有合适的平衡, 从一源做起点追求三源合流, 每一个回答经适当的调整后从某种角度看都

是相当好的回答.  但是我们关注的是三源合流和遵守基督教训这个特别的角度. 我们问

三源应当在哪里合流, 要看我们的答案能不能给成为三源合流的人有所帮助, 也因此帮助

我们在成为基督的门徒方面有所贡献	

	

回答三源应当在哪里合流, 我们需要得三源有更多的了解.  圣经,圣灵,和圣徒相

通都是神所赐的礼物.  既然圣经,圣灵,和圣徒相通是神所赐的礼物, 他的目的是什么呢?  

所以了解神赐礼物的目的于我们的问题非常重要.  当然目的常常不是简单的, 它常常是

多层次复杂的.  问题是, 神给我们圣经,圣灵,和圣徒相通的目的是什么? 	

	

思考这个问题之前讲一个小故事.  前段时间我有机会和一个卖车的人聊天.  他说

有一次他妈妈带他去买车.  那时他大概十二岁.  他特别喜欢红色的一辆车, 但妈妈决定

买黑色的. 他在接下来几个月非常生气, 而且很不喜欢他们的车.  这是一个典型的小孩

子的行为.  根源是于买车的目的的多层次和相对性缺乏认识.  虽然颜色是一个选择, 但

它非买车的主要目的.  在生活的很多方面我们常犯类似的错误.  我们会分不清主要目的

和次要目的, 甚至本末倒置.  在属灵生活上也是常常如此, 像小孩子的样子.	

	

比如说, 法利赛人非常注重圣经, 也注重遵守神的命令.  举一个安息日的例子.  

以色列人守安息日非常重要, 因为这是神的命令, 也是他们与神立约的记号.  所以法利

赛人坚持守安息日是对的.  但当主耶稣在安息日给人治病时, 他们就攻击主耶稣, 甚至



要杀他.  因此主耶稣批评他们, 说他们不懂神赐给以色列人安息日的目的.  安息日是为

人设立的，人不是为安息日设立的.  这是一个注重圣经但不明白神的目的的典型例子.	

		

另一个例子, 歌林多人有很多属灵的恩赐. 但在教会中造成混乱, 特别是讲方言的

恩赐.  所以保罗教导他们明白神赐属灵的恩赐的目的是什么.  神赐属灵的恩赐最终目的

是为了造就教会.  方言是造就自己.  教会聚会时如果没有翻方言的恩赐, 你这个造就个

人但不能帮助教会的恩赐就不可在聚会中任用.  这是误用神的恩赐.  原因是不懂得神赐

属灵的恩赐的目的.  	

	

关于误用圣灵的工作, 我们再举两个圣经的例子. 比如加拉太人不明白神给圣灵的

真正目的.  他们知道神给圣灵给他们是叫他们获得救恩.  他们靠圣灵入门， 靠肉身成

全.  他们不明白神赐圣灵住在他们里面的真正目的.  这与我们讲三源合流和大使命的思

考有很大的关系.		歌罗西人是另一个例子.  他们明白了克制肉体并遵守基督的每一个命

令的重要性, 但他们依赖于人发明的世上各种仪式和规条. 这些东西不会将人引向基督.  

从而，保罗说, 这样的方法看起来很有智慧. 但对克制肉体毫无功效.  这是因为肉体只

能规范肉体但不能克服肉体.  歌罗西人之所以依靠世界和肉体的方法遵守神的旨意, 因

为他们不明白神给圣灵住在相信他的人心中的目的是什么.  歌罗西人, 加拉太人, 和歌

林多人对神给圣灵给他们的目的不清楚, 所以犯了误用圣灵的错误.	

	

圣经中也有误用圣徒相通的例子.  比于希伯来书警告收信人不可停止聚会.  他们

不明白聚会的目的.  保罗斥责歌林多人聚会只是招损.  这些都是从不同的层面对神所赐

的圣经,圣灵,和圣徒相通的目的不清楚因而误用的例子. 这对我们是一个警告.	

	

二,	三源典型的错误		

事实上这种误用神的礼物的错误常常发生在我们中间.  问题是, 神赐圣经的目的

是什么? 神赐圣灵的目的是什么? 神赐教会的目的是什么?  每一个问题都是很大的问题.  

即使从他们合起来帮助大使命中遵守基督的一切吩咐的角度来思考, 这些问题仍然非常复



杂.  这里我们当然是相信从神赐的每个礼物的多种目的来看这三源的目的是有相交处.  

也就是说我们可以从这个角度考虑三源可以合流, 并且这个合流可以帮助完成大使命中教

导的目的, 也就是遵守基督一切的教训.  但正面的讨论不是这里的目的.  因此我们从反

方面思考, 就是思考哪些典型的错误阻止我们服从神的旨意. 	

	

比如当撒都该人为了抓主耶稣的把柄,说主诚诚实实传神的道.  他们对主的事工有

某种理解,而且是正确的理解. 但是当我们读到这句话时我们怎样理解这个“道?”	如果

你想的是神的道理,虽然不错但却不是这里的意思. 这里神的道也不是复活的主耶稣给使

徒命令传道给众人听所说的道.	在那里传道指宣讲关于耶稣基督是谁并他一切所行的以及

对所有听众的意义的信息,也就是福音.  如果你以为主耶稣所传的神的道是神的道理, 你

的教导一定注重教义. 虽然你也会讲遵守神的旨意, 但你没有清晰的路径将教导和遵守有

机的结合. 因为这里讲的神的道是圣经从开始到结束的一个重要的理念.  对这个理念的

误导可能是导致我们今天教会一个普遍的现象的其中一个原因.  那就是信仰和生活的分

离.	

	

和误解“神的道”紧密相关的是另一个观念. 我们常常在旧约和新约看到 “离开

恶行…改正你们的行为…行事为人与所蒙的恩相称…” “行”是什么意思?  如果我们以

为是行为行动, 你所注重的必定是一个一个的具体的行动.  这样的理解与圣经的思想大

相径庭. 而且, 如果这是我们的理解,我们的追求很容易变成一个活动接着一个活动,一个

侍奉接着一个侍奉,一个经历经接着一个经历.  那这些一个接着一个的行动中间的空隙怎

么样呢？那这时我们是不是就可以放松一下, 回到某种常态呢?  这样我们的信仰生活就

总是停留在某种常态. 通常来说就是我们本性所习惯了的常态.  信仰只不过是点缀而已.  

无论我们怎样做出努力,仍然只是点缀. 因为我们大部分时间基本没有什么本质的改变.  

也许这两个相关联的错误是导致我们信仰和生活分离的主因之一.  这是误解圣经的结果.  

		

再问大家一个问题,	圣经中提到的末世是什么意思?	通常我们会想到主耶稣再来前

后发生的事情.		如果你这样想,	你的信仰可能会有一个重大缺失,	因此导致我们的生活形态



与新约圣经的教导有很大的不同.		因为我们会想到主再来的事情是十分遥远,	而且不明白

我们所处的时代的属灵特征.		这种想法是受系统神学中所讲的末世论的影响.		但是,	圣经很

清楚的教训我们,	现在就是末世.		我们就生活在末世.		因为这个误解,	我们很少像新约圣徒

在等候主耶稣降临和即将来临的审判的亮光下生活.		个人生活和教会世俗化与此有关.	

	

接下来的问题与刚才的问题有关联但角度稍有不同. 那就是圣经中提到的来世是什

么意思? 主耶稣讲到今世与来世, 保罗也提到来世.  如果你觉得来世只是将来的事,你虽

然没有完全错,但这样的理解对我们属灵生活会造成很大的损失. 因为没有认真思考希伯

来书讲到的来世的权能.	 	我们基督徒的生活和事奉就容易犯过歌罗西人和加拉太人的毛病. 

我们可能不会在教义上这样宣告,但在实践上是如此. 我们的信仰生活和事奉大体上容易

根据肉体和世界的一套手法.  这是忽略圣灵的结果.	

	

关于教会,我要问一个问题?  教会本质上是一个组织还是一个大家庭? 从一个角度

教会当然是一个组织,但从本质上教会不是一个组织.  如果你不这么看,你的教会生活必

然流于形式.  新约圣经中的弟兄姐妹只是口头禅. 而教会的管理必定一步一趋跟随时尚

潮流.  事实上, 这是许多教会的现状.  教会不再是彰显神百般的智慧的神的大家庭而是

世界上流行的管理学的产品.	

	

我们在这里提出来这些误读圣经的错误是因为他们于完成大使命中教导人遵守主耶

稣一切的命令有关.  这些错误于我们常见的属灵缺陷有深远的影响.  比如信仰和生活的

分离, 世俗化思想主导基督徒的生活和态度, 依赖肉体和世俗见解的属灵操练, 世俗化和

体制化的教会生活.	

		

三, 三源合流和大使命	

如果我们正确理解这些与圣经, 圣灵, 和教会有关的圣经教导, 将会对完成大使命

中教导人遵守主耶稣一切的命令有重大的贡献.	

		



那么什么是神的道?  这是一个非常重要的观念.  圣经从创世记到启示录都在讲这

个重要的观念.  在创世记, 神在诺亚的时代毁灭所有的人,只保留诺亚一家八口.  那里

用“败坏他们的行为”描述他们.  意思是败坏了神的道路.  因为神造人,也给了他们一

条道路.  人在神面前有责任行走在这条道路上.  当这条道路几乎被全人类败坏时, 神除

去那个世代只留下诺亚一家, 因为诺亚还知道并且行走在神的道路中.  当神在摧毁所多

玛蛾摩拉之前, 向亚伯拉罕显现.  其中的一个原因是亚伯拉罕将神的道路教导家人.  摩

西也求神将神的道路指示他.  主耶稣传讲神的道路,  人生有两条道路: 神的道路和肉体

的道路.  信心就是行走在神的道路上.  事实上, 基督徒在新约圣经中只用了一次.  是

从安提阿教会开始的.  之前把信耶稣的人称为信从这道路的人.  这表示早期门徒有一个

基本特征:就是道路.  按照今天的话, 门徒有一个特定的生活方式,一个行走在神的道路

中的生活.  这种门徒生活不分时间地点, 无论大事小事, 都行走在神的道路中.  一切都

是真实复活生命的表现.  所以保罗说,无论醒着睡着都一直和主同活; 无论或吃或喝都要

为荣耀神而行; 无论在身体内或在身体外都只要讨神的喜悦.  这个才是门徒生活的基本

特征.  与今天常见的信仰与生活分离的状况大不相同.	

	

神的道路是一个比喻，它有想象的空间.  但它不仅仅是一个道理，它也具有连续

性，它没有间隙.  当我们走在一个道路上，我们一直在那个道路走, 我们不会上下来来

去去. 这个比喻说明为什么保罗在表达遵守神的旨意常用的一个字--行走.  我们常见的 

“行”是指行走, 这是因为神的旨意是神的道路的缘故.  如果我们理解为行为而不是行

走, 我们就把属灵生活变成一个一个的行动.  当我们去教会我们就变得很属灵, 一回家

就回到老样子.  我们读圣经, 我们祷告,	我们去教堂,	我们注意属灵的追求.  但其余的时

间是老样子.  这就不是行走在一条道路上.  神赐给我们的圣经, 其中一个目的是帮助我

们知道并稳步行在神的道路上.	

	

让我们看看末世的概念. 早期的基督徒有一个明确的特征, 就是盼望并且等候主耶

稣的降临, 因为他们知道自己生活在末世.  他们的生活都是在主再来以及审判的亮光下

生活.  如今我们将末世当着遥远的将来, 自然失去了信仰生活中反对世俗的思潮最有效



的武器.  如果主耶稣再来和即将面临的审判在我们的思想中占中心地位, 我们的行事为

人根据主的审判为准则.  但当主再来和主的审判不在我们的心思意念中, 我们自然会关

注现今的得失, 从而让世俗的思潮指导我们的生活和态度.	

		

来世的观念同样对我们具有深远的影响.  希伯来书讲到经历来世的权能, 什么人

经历来世的权能呢?  这个和主耶稣的工作有关.  当主耶稣道成肉身来到这个世界, 接受

洗礼时圣灵就像一只鸽子降在他身上以后, 他依靠圣灵完成神给他的工作.  因着他的死

亡和复活, 和圣灵在五旬节降下, 教会建立.  标志着来世已经入侵这个现今的时代.		所

以当一个人听到福音并相信, 圣灵就住在他心中.  通过住在里面的圣灵与死而复活如今

坐在天上的主耶稣联合.  因为这个联合, 信主耶稣的人进入来世, 生活在来世的权能里

面, 就是主耶稣复活的生命.  所以保罗说,我已经与基督同钉十字架，现在活着的不再是

我，乃是基督通过圣灵在我里面活着；并且如今在肉身活着，是因信神的儿子而活.	

	

这个至少帮助我们两件事.  第一, 更新我们的世界观人生观, 我们现在生活在肉

体中, 在这个世界里面, 但世界从本质与我们无关, 因为生命的源头来自来世的权能, 因

此轻视现今的得失.  所做一切都以来世的价值观为准则, 这将有助于我们反击世俗的思

潮.  如果我们不了解这个真理，我们自然会把我们的希望放在这个世界上.  许多没有永

恒价值的东西将占据我们的心.  世俗化不可避免的，这个世俗化对我们的信仰生活带来

很多痛苦. 但生活在来世的观念可以帮助我们。第二, 更重要的是生命力的源头.  我们

行事为人思想意念是由于圣灵不是来自肉体, 明白神的内住, 明白活在来世的权能中, 知

道只有圣灵才能治死肉体.  这样一来, 我们在纠正属灵生活的肉体化方面必有突破.  学

习随从圣灵, 行在神的道路上.  这本身就是治死肉体的过程 

	

因此, 通过理解基督徒面前有两条道路, 就是肉体的道路和神的道路, 并且明白我

们应当行在神的道路上, 在神的道路中生活, 我们可以处理信仰和生活分离的问题, 通过

明白末世的现状和来世的实际, 我们在主再来和即将来临的审判的亮光下, 学习依赖圣灵

生活, 可以处理世俗化和肉体化的属灵追求.  



	

讲到这一切有人会仍然觉得十分抽象.  从某种程度上这种判断没有都错.  主因有

两个.  一个是误以为正确的教导足以改变生命, 忘了改变生命的是圣灵的大能.  另一个

更重要的是因为不明白神赐给教会的真正目的.  因为教会的组织化现在十分普遍, 但教

会作为神的大家庭, 作为基督的身体所应当有的属灵实际相当缺乏.  但是, 一个符合神

心意的教会必有神奇妙的工作. 凭借先行一步的属灵父老, 凭借神所赐的属灵恩赐, 我们

一起经历圣灵的实际工作, 学习,明白, 并走神的道路, 跟随圣灵遵守主的命令.  因此, 

一个符合圣经的教会生活必不可少.	

	

三源在哪里合流?		要在教会做为神的大家庭的环境里, 在圣经的亮光中, 依靠圣灵

的能力行走在神的道路上.  	

	

圣经告诉我们摆在我们面前的两条道路.  我们要行在神的道路上.  但行在神的道

路上必须依靠圣灵的能力, 因为我们活在新约的时代, 对信主耶稣的人, 神将他的律法写

在我们的心版上, 所以神的道路就是圣灵的道路, 也是复活生命的道路.  我们复活的生

命自然随从圣灵, 因为我们信的人是属灵的人, 不再属于肉体.  跟从圣灵的引导, 靠圣

灵而活,是属灵人生命的自然流露.  当然我说自然并不是说属灵的人活在神的道路中是容

易的, 因为我们活在肉身里, 常常自觉不自觉的回到肉体的道路上.	

	

当我们没有信主耶稣时, 内心没有圣灵.  我们就是属肉体的, 行走在肉体的道路

上是自然的.  无论我们宗教情操多高, 怎样努力, 那些不过是点缀.  我们属肉体的生活

绝对没有能力稳行在神的道路中, 因为行在神的道路上对属肉体的人是不自然的.  但当

圣灵住在我们里面以后, 我们是属灵的.  属灵人活在来世的权能里,	主要并非挣扎而应

该是谨守, 依靠圣灵生活. 不是我们在挣扎, 是神在我们里面工作, 因为赐生命圣灵的律，

在基督耶稣里释放了我，使我脱离罪和死的律了.  我们与基督同死同活, 使我们能够靠

着圣灵治死身体恶行并稳行在神的道路上.	

	



基督徒应当无论何时何地, 身心灵都要顺服神.  一切都是真实复活生命的自然结

果.  这是一种与属肉体的人完全不同的生活方式.  没有建立这种完全不同的生活方式, 

我们必定常常行在肉体的道路上, 属灵的追求变成了点缀.		如果我们学习依据新的属灵本

性生活, 我们就会随从圣灵, 行在神的道路上.  当然, 我们已经习惯活在肉体中, 世界

和魔鬼的压力也使我们常常落入肉体的道路中.  但是,当我们醒悟过来, 应当马上悔改, 

凭着信心回到神的道路上.  我们不必为了失败过分忧伤, 因为行在肉体的道路中本是肉

体的样子.  这也是为什么肉体在诅咒之下, 也是为什么主耶稣必须死在十字架上为我们

受了咒诅,替我们担当刑罚, 好叫我们罪得赦免, 脱离律法的咒诅, 也叫我们因着主的复

活和所受的圣灵可以不随从肉体, 使律法的义成就在我们这不随从肉体、只随从圣灵的人

身上。  

 

这是一个生命成长的过程, 只要灵魂的定向是正确的就好了.  只要我们不断回到

神的道路上哪怕一点点的进步我们都要感恩.  三源在这里合流.  三源在成为门徒的过程

合流.  三源在帮助我们的信仰生活化里合流.  这也就是为什么主赐给我们圣经,圣灵,和

圣徒相通的目的之一.  教会作为一个大家庭尤其重要.  而安提阿的教材着重一同培养符

合圣经的思考能力以及一同按照圣经解决实际生活问题的智慧能力,  也只有在教会的环

境中才能实现.  这是三源合流和安提阿教材的汇合处, 也是三源合流实践和安提阿教材

对大使命中教导基督徒遵守主耶稣一切的命令的贡献.    

 

 

 

 

 

 

 

 



	
	
问答交流	
 

祝健弟兄：我主要是反馈一下。因为，让大家了解一下，我算了一下，这一次有 21 个人

参加，作为百分比（percent），就是来发表的 21 位，包括两位的，用远程 Skype，在 21

位里面的有 5位，是可能以前没有听说过三源合流。换句话说，四分之三的人，来的讲员，

都是以前都听说过（三源合流）；所以，有些交代，让他们有些交代，一上来，我们就讲

三源合流，可能一下，还不太了解这个背景。所以，就是说，四分之三的人，已经至少不

止一次谈这个话题，至少不止一年，至少不止一次地发表或者论文，或者书籍；给大家一

个了解。第二，今年是 500 年，很重要讲到神学的更新，也是表示这个题目，已经开始进

深了，不是一个介绍了，已经开始进到理论性的，神学性的这样的一种思考，这样子的发

表里面，就是第二；那么第三的话，也就是，在这一次的里面，来的大部分的，这些的讲

员也好，领袖也好，他们的里面都有一个非常重要的一个问题：到底华人教会的出路在哪

里？到底北美教会的出路在哪里？到底中国教会的模式在哪里？到底门徒怎么出来？我就

让大家知道，为什么这个题目，大家看上去一开始就来讲，一开始就来提出这样，因为他

们已经摸索了几年、几十年，都在问这个问题。好，我就做一个反馈。 

 

王选校弟兄：哇，我有一次在我们小组讲三源合流，后来有个弟兄，提出问题，他说，中

国有个四川，有很多川，都是个个源，对不对？怎么合呢？最后先流到江里面，最后流到

海里面，自然就合起来了。是，到了海里面，特别是太平洋中间，你很难分清，哪一滴水

是从黄河流过来的，哪一滴水是从长江流过来的；他说到了海里面，自然就合起来了。那

么，三源合流的海在什么地方呢？今天天堂弟兄说，这个海可能就是那个属灵的道路，如

果我理解的话。但是，我当时也在想，三源合流的海到底在什么地方？可以大家流到那块，

就自然而然就合了；那么，然后我就想起安提阿；我觉得，就是回到圣经里面；因为那些

川，像自然界的川，本身就是从海里面蒸发的云下了雨，流到不同地方，形成不同的流；

那么很多圣经上的支派，也是原来从圣经出来，最后大家有不同的理解，最后形成了不同

的宗派；那么，如果大家真正像安提阿说的，回到圣经那个本意里面，而且回初代教会的

模式里面，是不是这就是那个三源合流的海？你今天是说那个道路是可能是个海，是不是

说回到圣经里面，回到初代信徒的模式里面，可能就是三源合流的海。大家，如果个个流

派，最后都回到那里面去了，就是大家都回到海里面去了；你不说，他都合了。 

 

彭天堂弟兄：可能我没讲清楚。首先就是说，王牧师刚才讲的三源合流，和我所讲的是不

一样的。我所讲的，就是我刚才已经解释了我的体悟，就是如何从这三个植堂中间，能够

帮助做一个体，你能够在做门徒上面，能够有一个正确的方向。那么，神的道路是不是我

们合流的地方，其实我不是这个意思，我们不是大海；刚才可能有点匆忙，半天讲没讲清

楚；其实我想讲什么东西呢？作为个人，这个三源在哪里合流呢？就在你，靠着神的圣灵

能力，在教会一个神的家庭环境中，因为你是婴孩，或者还是成年人，彼此就这样肢体建

造，成长，以后要稳行在神的道路中，这三者是一样不能少，这是我从个人的角度。 
 


